

Sebagai tindak lanjut dari Konferensi Meja Bundar di Den Haag, Belanda, dibentuklah negara Republik Indonesia Serikat (RIS) dengan Soekarno sebagai Presiden dan Mohammad Hatta sebagai Wakil Presiden merangkap Perdana Menteri. Dalam kabinet baru ini, Wahid Hasyim menjadi Menteri Agama untuk pertama kali. Ketika itu, dapat dikatakan ada dualisme pemerintahan. RIS dengan Perdana Menteriya Mohammad Hatta berkedudukan di Jakarta dan RI yang berkedudukan di Yogyakarta dengan Perdana Menteriya A. Halim. Kementerian Agama pun ada dua, di dalam RIS dan dalam RI yang Menteriya adalah K.H. Fakhri Usman. Dalam kondisi politik seperti itu, Wahid Hasyim dapat dikatakan membangun Kementerian Agama dalam RIS ini dari nol, karena Kementerian Agama yang dibentuk pada 1946 saat itu berkedudukan di Yogyakarta. Bahkan kantor milik sendiri pun belum punya. Karena itu dia dihadapkan pada tantangan untuk mengembangkan lembaga ini.

Langkah pertama yang diambil Wahid Hasyim sebagai Menteri Agama adalah menentukan di mana kantor kementerian tersebut. Karena memang belum punya gedung, dia akhirnya menyewa ruang di Hotel Des Indes di Jl. Gajah Mada Jakarta (Yang sekarang menjadi Duta Merlin), di kamar No. 4 hotel tersebut, Wahid Hasyim memulai tugasnya sebagai Menteri Agama. Sekitar sebulan kemudian, berkat jasa Menteri Dalam Negeri, Anak Agung Gede Agung, kantor kementerian ini pindah ke sebelah paviliun di Jl. Merdeka Utara No. 7. Meski

ruangannya tidak besar, ia cukup memadai mengingat personil Kementerian Agama RIS waktu itu hanya tujuh orang, termasuk Menteri.⁶⁸

Dalam masa-masa awal, Wahid Hasyim selalu mengadakan koordinasi dengan Kementerian Agama di Yogyakarta. Dualisme kementerian ini memang cukup menjadi hambatan bagi pengembangan peran Kementerian Agama. Karena itulah kemudian diadakan pembicaraan diantara kedua Menteri yang juga menyertakan para pejabat di lingkungan masing-masing dalam usaha menyatukan kedua kementerian ini. Upaya ini semakin intensif dilakukan setelah terjadi kesepakatan bersama antara Hatta selaku Perdana Menteri RIS dan A. Halim selaku Perdana Menteri RI untuk membentuk Negara Kesatuan pada 19 Mei 1950.

Akhirnya, lewat Surat Keputusan No. A II/2/2175 tertanggal 7 Juni 1950 yang ditandatangani Wahid Hasyim dan Faqih Usman, dicapai kesepakatan untuk menyatukan kedua Kementerian tersebut dan pegawai kedua kementerian pun dilebur menjadi satu. Meski status pemerintahan RI di Yogyakarta adalah bagian dari RIS, keberadaan Kementerian Agama di sana dijadikan modal dasar untuk pengembangan Kementerian ini, mengingat ia sudah lahir lebih dulu dan telah mempunyai berbagai perangkat dan serta menghasilkan berbagai keputusan. Namun kantor pusat kementerian ini berkedudukan di Jakarta, dengan bagian-

⁶⁸Ketujuh orang tersebut, selain Wahid Hasyim, adalah R.M. Kafrawi sebagai Sekjen, H.Aboebakar sebagai Kepala Penerangan dan Penerbitan, K.H.M. Djunaedi sebagai Kepala Kantor, R.A.K. Djaelani sebagai Kepala Keuangan, dan dua orang pembantu sebagai sopir dan pesuruh.

bagian tertentu tetap di Yogyakarta, seperti Jawatan (setingkat Direktorat) Urusan Agama, Jawatan Pendidikan Agama dan Jawatan Penerangan Agama.

Dengan penyatuan Kementerian Agama, Wahid Hasyim mulai melakukan restrukturisasi kementerian ini, baik struktur organisasi maupun lapangan pekerjaan. Kebijakan ini dapat dilakukan dengan baik karena didukung dua hal : *pertama*, mulai stabilnya negara, setelah Belanda mengakui kemerdekaan Indonesia dan tidak melakukan agresi; *kedua*, Wahid Hasyim secara berturut-turut menduduki jabatan ini dalam dua kabinet berikutnya, Kabinet Natsir (1950-1951) dan Sukiman (1951-1952), sehingga kontinuitas program tersebut dapat dijaga. Dalam struktur organisasi, Kementerian Agama mempunyai 8 bagian, di luar Menteri dan Sekjen, yakni: Sekretaris Umum, Hukum, Urusan Haji, Kristen Protestan, Katolik, Pergerakan Agama, Politik, Kepegawaian, dan Perbendaharaan. Selain itu, ia juga mempunyai tiga jawatan yang ada di Yogyakarta, seperti telah disinggung di atas. Jawatan-jawatan inilah yang mempunyai pelaksana di daerah-daerah. Bahkan, salah satu jawatan ini, yakni Jawatan Urusan Agama, telah mencapai tingkat kecamatan, yang dikenal dengan Kantor Urusan Agama.

Sementara itu, dalam hal lapangan pekerjaan, Wahid Hasyim menegaskan kembali apa yang telah menjadi garapan kementerian ini pada masa RIS, yang meliputi 12 poin. Antara lain, melaksanakan azas Ketuhanan Yang Maha Esa dengan sebaik-baiknya; menjaga bahwa tiap-tiap penduduk mempunyai kemerdekaan untuk memeluk agamanya masing-masing dan untuk beribadat menurut agamanya dan kepercayaannya; meyenggarakan, memimpin dan

Pada pertengahan tahun 1950, dengan dikeluarkannya Peraturan Pemerintah No.34/1950 tanggal 14 Agustus 1950, dimulailah langkah-langkah pertama untuk mendirikan Perguruan Tinggi Agama Islam Negeri (PTAIN).

Kemudian atas keputusan Kabinet dibentuklah suatu panitia bernama Panitia Perguruan Tinggi Agama, kemudian diganti dengan nama Panitia Perguruan Tinggi Islam, diketuai oleh KH. Fathurrahman Kafrawi (Mantan Menteri Agama RI) dan terdiri dari 11 anggota yaitu :

- 1) K.H. Fathurrahman Kafrawi sebagai Ketua
- 2) Prof. Drs. Abdullah Sigit sebagai Anggota
- 3) Prof. Mr. A. G. Pringgodigdo sebagai Anggota
- 4) Muchtar Yahya sebagai Anggota
- 5) Prof. Abdul Kahar Muzakkir sebagai Anggota
- 6) Mahmud Yunus sebagai Anggota
- 7) K.H. Faried Ma'ruf sebagai Anggota
- 8) K.H. Abdullah Effendi sebagai Anggota
- 9) Prof. Mr. Notosusanto sebagai Anggota
- 10) Mr. Rusbandi sebagai Anggota
- 11) M. Sulaiman sebagai Anggota

Dalam waktu tiga setengah bulan panitia tersebut menyusun "Rencana Peraturan" yang selanjutnya akan mendapat pengesahan dari Kementerian Agama dan Kementerian Pendidikan, Pengajaran dan

sekolah agama yang telah mendapatkan pengakuan dari Kementerian Agama dianggap telah memenuhi wajib belajar.

Keputusan No. 1432/Kab. Tanggal 20 Januari 1951 (Pendidikan) dan No. K.I/651. Tanggal 20 Januari 1951 (Agama) merupakan realisasi dari UU Pokok Pendidikan No. 4 Tahun 1950 Ayat 2 : Cara menyelenggarakan pengajaran agama di sekolah-sekolah negeri diatur dalam peraturan yang ditetapkan oleh Menteri Pendidikan Pengajaran dan Kebudayaan bersama-sama dengan Menteri Agama.

Dengan dimasukkannya pendidikan agama ke dalam kurikulum sekolah umum ini menunjukkan bukti betapa Wahid Hasyim menganggap pentingnya pendidikan ketuhanan/agama.

Menurut Wahid Hasyim pada dasarnya setiap manusia adalah mahluk yang beragama. Jika didapati ada manusia yang menganggap bahwa agama itu tidak penting dan menganggap dirinya sebagai penentang agama, maka pada hakikatnya hati orang tersebut selalu merasa kosong dan telah menukar agamanya, dari yang lama kepada agama yang baru bernama anti-agama.

Jika dalam bidang keilmuan dirumuskan upaya peintegrasian yang menyatu antara ilmu-ilmu agama dan ilmu umum, maka penyatuan itu hendaknya tidak hanya mencakup dengan memasukkan mata pelajaran agama ke sekolah-sekolah umum dan mata pelajaran umum ke pesantren dan madrasah karena hal tersebut tidak sesuai dengan konsep pendidikan yang memperhatikan pengembangan

dimaksudkan agar calon-calon guru agama tidak merasa rendah diri dan diremehkan oleh guru umum di sekolahnya. Di samping itu, dimaksudkan agar guru agama mempunyai pengetahuan yang luas sehingga dapat mengajarkan agama melalui pendekatan ilmu pengetahuan umum. Dengan kata lain, ilmu agama yang diajarkan sejalan dengan ilmu umum dan tidak menimbulkan pertentangan antara agama dan umum.

Dengan adanya rencana dua lembaga ini yang diajukan oleh Drs. Sigit secara tegas membedakan kemampuan yang harus dimiliki oleh calon guru agama pada sekolah umum dan calon guru untuk madrasah.

Mula-mula rencana ini hanya dijalankan di Daerah Yogyakarta saja. Barulah setelah Kementerian Agama RI di Yogyakarta digabung dengan Kementerian Agama RIS di Jakarta dalam Negara Kesatuan RI berdasarkan Keputusan Bersama Menteri Agama No. 10 A.11/2/2175 tanggal 10 Agustus 1950, maka Menteri Agama Wahid Hasyim ketika itu hendak menjalankan rencana tersebut ke seluruh Indonesia. ini tercermin dalam Surat Edaran Menteri Agama No. 277/C/C-9 tanggal 15 Agustus 1950 yang menganjurkan agar setiap daerah karesidenan di Indonesia membuka Sekolah Guru Agama Islam (SGAI), dengan perubahan nama, yaitu SGAI diubah menjadi Pendidikan Guru Agama (PGA) dan Sekolah Guru Hakim Agama Islam (SGHAI) diubah menjadi Sekolah Guru dan Hakim Agama (SGHA).

E. Memperbaiki Manajemen Haji

Usaha penting Wahid Hasyim lainnya ketika dia menjadi Menteri Agama adalah memperbaiki penanganan urusan haji. Ketika masa revolusi, sulit sekali bagi umat Islam Indonesia untuk melaksanakan ibadah haji, karena mereka disibukkan dengan upaya mempertahankan kemerdekaan yang baru diraih. Selain itu, juga karena adanya fatwa dari K.H. Hasyim Asy'ari, ayah Wahid Hasyim, yang melarang umat Islam Indonesia melaksanakan haji sebagai boikot terhadap Belanda yang saat itu menguasai armada pelayaran yang digunakan untuk mengangkut calon haji.

Ketika masih dalam masa revolusi, pemerintah Indonesia sempat dua kali mengirim misi haji ke Arab Saudi untuk menjelaskan kepada dunia Islam perihal politik Indonesia yang tengah melarang umat Islam Indonesia melaksanakan haji, sekaligus meminta dukungan terhadap perjuangan yang sedang dilaksanakan masyarakat Indonesia dalam menentang penjajah. Di samping itu, misi ini juga bertugas mempelajari manajemen pengiriman jama'ah haji.

Ketika Wahid Hasyim menjadi Menteri Agama, dia menetapkan kebijakan bahwa pelaksanaan ibadah haji sepenuhnya ditangani pemerintah, yakni oleh Bagian Urusan Haji dari Kementerian Agama. Dalam pelaksanaannya, bagian ini bekerja sama dengan PHI (Yayasan Perjalanan Haji Indonesia). Lembaga terakhir ini merupakan hasil dari resolusi Kongres Muslimin Indonesia pada Desember 1949. Dengan demikian, selain pemerintah, PHI adalah satu-satunya

melaksanakan haji. Selain itu, ada juga persyaratan bahwa calon jama'ah haji tidak boleh buta huruf. Untuk ukuran saat itu, ketika tingkat buta huruf masih tinggi di kalangan umat Islam Indonesia, persyaratan ini menimbulkan kesan menghambat orang yang ingin pergi haji. Tapi Wahid Hayim punya alasan sendiri. Dengan mencantumkan syarat ini, dia ingin mendorong umat Islam untuk belajar yang pada gilirannya nanti akan meningkatkan kualitas sumberdaya manusia. Memang sulit mengetahui apakah syarat-syarat tersebut dilaksanakan secara penuh. Tapi, kebijakan yang diambil Wahid Hasyim tersebut jelas menunjukkan bahwa dia mempunyai keinginan kuat untuk meningkatkan kualitas umat Islam.

Dalam pengaturan pelaksanaan haji saat itu sudah dicantumkan kuota masing-masing daerah. Ini menunjukkan bahwa pembatasan jumlah tidak hanya terjadi pada masa sekarang, yang sedang diributkan orang, tapi sudah ada sejak masa itu. Sistem kuota ini di terapkan mengingat besarnya minat orang Islam melakukan ibadah haji setelah beberapa tahun mereka tidak dapat melakukannya, selain juga karena pembatasan jumlah calon jama'ah haji yang ditetapkan pemerintah Arab Saudi. Dalam kaitan ini, Kementerian Agama mengeluarkan himbauan agar mereka yang telah melakukan haji memberi kesempatan kepada mereka yang sama sekali belum pernah melakukannya. Hal ini secara tidak langsung mengindikasikan bahwa pengaturan ibadah haji bagi umat Islam Indonesia memang bukan suatu hal yang ringan. Banyak sekali masalah yang terkait dengannya, sehingga bagi mereka yang tidak mengetahui kondisi sebenarnya dapat dengan mudah menuduh Kementerian Agama hanya

